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劍客 王強

2024年的菲律濱 泉州之旅：
冬日暖陽下的心靈啟迪

2024年對菲律濱而言，
是充滿政治動盪和社會挑戰
的 一 年 。 從 執 政 聯 盟 的 瓦
解、菲中關係的緊張，到郭
華萍案件的曝光，這些事件
深刻影響了國家的政治生態
和國際形象。

執政聯盟瓦解
年初，執政聯盟「團結聯盟」因內部

分歧而解體。該聯盟原由總統小馬科斯和副
總統莎拉•杜特地領導，旨在推動國家發展
和改革。然而，隨著時間推移，聯盟內部在
政策方向和權力分配上出現嚴重分歧，最終
導致聯盟的瓦解。這一事件使政府的穩定性
受到質疑，並引發了民眾對未來政策走向的
擔憂。

菲中關係緊張
2024年，菲律濱與中國的關係持續惡

化，特別是在南海問題上。雙方在海上領土
爭端、漁業權益等方面的衝突加劇，導致外
交關係緊張。菲律濱政府加強了與美國和其
他盟友的合作，以應對來自中國的壓力。這
種地緣政治的博弈，不僅影響了菲律濱的國
際地位，也對國內經濟和安全形勢產生了深
遠影響。

網絡博彩禁令實施
為了打擊非法活動和維護社會秩序，

菲律濱政府在2024年全面禁止了菲離岸博彩
運營商的運作。這一決定旨在遏制與網絡博
彩相關的犯罪活動，如洗錢、詐騙和人口販
運。然而，禁令的實施也引發了經濟層面的
討論，因為網絡博彩行業曾為菲律濱帶來可
觀的稅收和就業機會。政府需要在維護法律
與秩序和促進經濟發展之間尋求平衡。

郭華萍案件
2024年，丹轆省班班社社長郭華萍的

案件引起了全國乃至國際的關注。她被指控
涉及非法博彩、人口販運，甚至被懷疑為中
國間諜。根據報道，當局在班班市的一處網
絡博彩園區進行突擊行動，發現這實際上是
一個電詐園區，涉嫌人口販運和非法拘留。
當局解救了近700名員工，其中包括200多名
中國人和73名其他國家人士。郭華萍擁有該
園區近一半的土地，且詐騙中心就在她的辦
公室後方。她聲稱自己在兩年前競選社長之
前就賣掉了這處產權。此外，她還被發現名
下有一架直升機和一輛福特征服者汽車，但

她聲稱，與這塊土地一樣，它們早就被賣掉
了。她在參議院聽證會上自剖身世，堅稱自
己是華人父親與菲律濱女傭的私生女，否認
是中國間諜。然而，這些解釋並未完全打消
外界的疑慮。國防部長吉爾伯托•趙多洛呼
籲修訂菲國反間諜法，將和平時期的活動也
納入其中，以應對類似的安全威脅。該案件
反映了菲律濱在國家安全和政治透明度方面
面臨的挑戰。

颱風侵襲 嚴峻考驗
作為位於西太平洋的群島國家，菲律

濱每年都面臨颱風的威脅。2024年，數場強
烈颱風接連登陸，給國家帶來了嚴重的破
壞。大量房屋被毀，基礎設施受損，農作物
減產，數百萬人受到影響。政府雖然積極展
開救援和重建工作，但在應對如此頻繁且強
烈的自然災害時，仍顯得力不從心。

這些災害凸顯了政府在防災減災方面
的不足。氣候變遷加劇了極端天氣的頻率和
強度，政府需要加強基礎設施建設，提高抗
災能力，同時完善預警系統和應急預案，以
減少人員傷亡和財產損失。

社會反應與未來展望
這些事件特別是政治鬥爭，引發了菲

律濱社會的廣泛討論和反思。民眾對政府的
信任度受到考驗，要求加強反腐敗、維護國
家主權和促進社會公正的呼聲日益高漲，這
可以從最近民意調查中，小馬科斯總統，莎
拉副總統和眾議長羅麻禮斯的支持率大幅下
跌中看出。同時，國際社會也密切關注菲律
濱的政治動態，特別是在地緣政治格局中的
角色和立場。

展望未來，菲律濱需要在內政和外交
上採取更為謹慎和積極的策略。在內部，政
府應加強法治建設，確保政治透明度和問責
制，以恢復民眾對體制的信任。

在對外關係上，菲律濱應在維護國家
主權的同時，尋求與鄰國的和平共處，通過
外交手段解決爭端，避免陷入大國博弈的漩
渦。

總而言之，2024年是菲律濱充滿挑戰
和變革的一年。從執政聯盟的瓦解、菲中關
係的緊張，到郭華萍案件的曝光，這些事件
對國家的政治生態和社會結構產生了深遠影
響。如何從中汲取教訓，推動國家走向穩定
和繁榮，將是菲律濱未來需要面對的重要課
題。

在那個南方最寒冷的冬
天，有幸與北京大學閻雨教
授、經世書院的學員以及來
自全國各地的企業家們一同
踏上泉州這片歷史悠久的土
地，探索這座歷史文化古城
的深厚內涵。泉州，這座曾

因海洋貿易而繁榮四百年，成為世界商埠
的東南沿海小城，如今在百年未有之大變局
下，依舊散發著獨特的魅力。閻雨教授，這
位學識淵博、經驗豐富的文化學者，以他深
厚的學術底蘊和廣泛的田野考察經歷，引領
我們深入探尋泉州的文化內核。

泉州，這座古老與現代交織的城市，
在冬日的寒風中更顯其獨特韻味。得益於泉
州本地企業家林樹英、孫佳瑜的悉心安排，
我們得以參觀伯勒小鎮、熊哥寶樹堂公司、
普芮麗生物科技公司，七匹狼服裝博物館以
及南少林寺、開元寺、泉州海外交通歷史博
物館。這些地點不僅展現了泉州豐富的文化
遺產，更讓我們深切體會到這座城市歷史與
現代交融的獨特魅力。

然而，此次旅行中最令我們難以忘懷
的，並非僅僅是那些壯觀的建築和珍貴的文

物。更令我動容的是那些隨性而行的溫馨時
刻。我們漫步在尋常的街巷之中，品嚐著街
邊熱氣騰騰的小吃，感受著那份樸實無華的
人間燙火氣。在這份平凡與真實之中，我們
不時會遇到意外的小驚喜，彷彿生活特意為
我們準備的禮物。

閻雨教授曾言：「有什麼樣的心，就
有什麼樣的光。」這句話在泉州之旅中得到
了最生動的體現。我們眼中的泉州，不僅是
一座城市，更是一面鏡子，映照出我們內心
的世界。正如「相由心生」所言，外界景物
是我們心境的反映。在泉州，我們彷彿看到
了當地人與自己內心的善良之光同頻共振，
那份純真與美好，在冬日的暖陽下熠熠生
輝。

此次泉州之旅，不僅是一次對文化的
深度探索，更是一次心靈的洗禮。李贄的童
心說、王陽明的心學，都在提醒我們要回歸
本心，心隨所動。當我們心懷善念，人文社
會的光輝在我們認知中也會呈現出美好的一
面。

泉 州 ， 這 座 古 老 而 又 充 滿 活 力 的 城
市，以它獨有的方式，讓我們遇見美好，給
予了我們最深刻的啟示。

莊文成

《記者生活的回憶》（十三）
無名氏（引叔）的教師

獎後來發展到優秀校長獎，
教育界的重視。可能出於專
業的考慮，這個教師獎後來
由無名氏的親人，轉交給華
文教育研究中心去主持，至
今每年還繼續頒獎。

至於首都銀行基金會的傑出教師獎，在
連續舉行了十二年後，有天中午，在工作餐
會上，首都銀行總理鄭少堅突然提出一個問
題：是不是差不多所有優秀華文教師都已獲
獎了嗎？再下去，怎麼辦？聽完在座的人的
意見後，鄭少堅，於是決定停辦這個獎。

這個獎當時正受到各方讚揚，作這個決
定是要有魄力的，由此可見，鄭氏實事求是
的精神。在結束這個獎之前，鄭氏還為全體
獲獎的教師們買了保險，然後把精力放在主
流社會的優秀教師、員警、工人的獎勵上。

參予首都銀行傑出教師獎的甄選工作，
可以說是記者會成立以來關心華人社會福利
所做的第一件大事，大家誠惶誠恐，全力以
赴，但有件「違心事」使我一生難忘。

華校有位中學女教師，從她繳交來的有
關檔案和她的學歷、經歷，以及同事和學生
們對她的口碑，她被選為傑出教師的資格是
受之無愧的。

幾次的初選，她都入圍，最後還是名落
孫山。但最後一次她中選了，可惜的是：這
消息外漏，於是首都銀行基金會立刻接到一
封恐嚇信，說這個人不配為人師表，威脅如
給她獎，將對銀行採取強烈報復行動。

面對這項威脅，評委們憤憤不平，但為
了首都銀行不會「做好事沒好報」，最後，
大家只好違背良心忍痛犧牲她。

首都銀行基金會和宿務無名氏（引叔）
這兩個華文教師獎，廣泛地激起了華人社會
對華文教育的關心，和對菲國中華文化的繼
承的問題的憂慮，於是投入搶救工作的個
人和團體越來越多，至目前，據統計已有十
多個團體和學校在取得國內的支持，正全力
展開推動華文教育復興工作。中國國務院僑
辦和漢辦也伸出援手，一批批的志願老師來
了，協助培訓本地的華文教師，我們相信，

這些工作不會白做，但對一個病入膏肓的
人，能否使她起死回生，我們懷疑。

【茶座】
碰到選舉年，記者會的茶座生意最好，

藍慕斯總統、亞羅育總統曾是我們的座上
賓。

1986年亞謹諾總統上任後恢復菲國民主
政制，政客踴躍欲試，而剛入籍的新公民華
人，對選舉這玩意兒也特別興趣，因此，每
逢大選年，總統、參議員、眾議員候選人都
要來飲茶，介紹自己，爭取華人選票。

如果是地方選舉年，市長、市議員候選
人同樣要利用這論壇進行競選宣傳，以拉華
人選票，有時候，客人太多，還要排隊呢？

平時日「茶座」則根據當時發生的故
事，如米糧問題，則請國糧署長來解釋，交
通問題請警長來解答問題，岷市長和華人區
警長是茶座常客。

記者會「茶座」的設立，把華人和政
府官員拉近一步，對政府與民間的瞭解和合
作，起了一定作用。

記得藍慕斯執政時期，《世界日報》的
吳文煥和吳勝利對他的一些政策不同意，就
寫文加以批評，總統府不悅。

記者會就邀請當年的新聞部長未惹蕊描
到記者會來，一方面讓他聽取兩吳的一些意
見，一方面代總統辯護。記者會無形中又起
了SHOCK ABSORBER的作用。

記者會的組織沒有章程，設會長，是
由五家華文報的資深編輯輪流擔任；是為了
方便對外有個代表。但設有一個經理，就是
詹維利，他最有實權，因為記者會的每日開
銷，他得去「變」錢來還。其他的決策方
案，都採用集體領導方式集體決定。

記者會會所是1998年，才由太平洋大
廈遷往陳永栽的仙彬蘭洛大樓，搬家時只帶
了兩塊新購置不久的麻將桌，其他東西新廈
已設備齊全。經過一段時間，有一天，在跟
記者會這些頭頭閒談時，陳永栽講了一則漢
武帝屯田制的故事給我們聽，頭頭們立刻會
意，從此，記者會除了會所租金免付外，其
他費用自理。

（未完待續）

劉先衛

「南柯一夢」帶給我們人生的啟示
廣陵人淳於棼被大槐國

國王招為駙馬，當了南柯郡
太守，享盡人生榮華富貴。
醒來時發現躺在大槐樹下，
而一切的夢境均發生於樹旁
之蟻穴。可惜財富和權力轉
眼間瞬息即逝，名也好利也

好到頭來都是一場空歡喜（出自唐•李公
佐《南柯太守傳》）。

「南柯一夢」這一典故，所蘊含的寓
意不僅僅局限於「鏡中月水中花」的虛幻
空想，更深刻地指向了人生如夢這一宏大
而又略帶悲涼的主題。從古至今，上至達
官貴人、下至販夫走卒的經歷都印證了這
一觀點。它揭示出人生的無常與變幻，暗
示著人們所追逐的富貴權勢往往如同過眼
雲煙，虛無縹緲，難以捉摸。

在歷史的長河中，那些曾經權傾朝
野、富可敵國的人物，他們擁有著至高無
上的權力和令人稱羨的財富。然而，或許
是因為政治鬥爭的殘酷，或許是因為命運
的無常捉弄，他們最終失去了曾經擁有的
一切。百年過後，那些看似堅不可摧的權

勢，在瞬間土崩瓦解；那些堆積如山的財
富，也在不經意間煙消雲散。

就如同古代的某些帝王，他們在位
時號令天下，掌握著生殺予奪的大權，享
盡世間的尊崇與奢華。但當朝代更迭，他
們也可能淪為階下囚，曾經的輝煌如同夢
幻泡影般破滅。又比如一些富商巨賈，憑
藉著敏銳的商業頭腦積累了巨額財富，然
而一場突如其來的經濟危機或者家族內部
的紛爭，便可能讓他們的財富大廈轟然倒
塌。「南柯一夢」正是以一種深刻而又冷
峻的方式，提醒著人們要清醒地認識到這
一點，莫要被世俗的繁華所迷惑，不要陷
入過度幻想和沉淪之中，而忘卻了人生的
真諦。

人生如趕路，凡塵只一行。功名利
祿、榮華富貴，只不過都是過眼浮雲。南
柯一夢的故事啟示我們，我們應該鼓起勇
氣面對生活，時刻保持豁達心境和清醒頭
腦，抓住每一個珍貴的機遇，珍惜人生每
一個時光，感受身邊的一切美好。世事無
常人生苦短，把握現在珍惜當下。願人生
多喜樂，常安寧，歲無憂，久安康。

蘇麗莎

我痛，我悔
5月25日清晨5點，我被

手機的鈴聲驚醒，心中有一
股不祥的感覺，果然電話另
一端傳來小妹的哭泣聲說，
三姐離開人世間了。 

三姐於5月7日突然跌倒
在地，雖然表面看來只是皮

外瘀青，事實上她一直訴說腰部疼痛，食
慾突然減少很多，三姐本來就有三高疾病
及心臟方面的問題，此次跌倒不輕，整個
人變得虛弱而無助了，5月24日下午，三姐
再次跌倒，食慾全失，我預感到三姐來日
可能不多了。 

三姐嬰兒時期發高燒，延誤就醫，
智商受損，她學習遲緩，言語表達能力不
佳，我與她同班同學，常常因為她在班上
的落後表現，而心中感到羞愧，表面上我
卻看來似乎很照顧三姐，時常教導她功
課，或許我與三姐只相差一歲，且曾同班
學習，我們有共同的話題，她常常想與我
談談同學及學校之間發生的事重，我卻時
常不太搭理她，因為我認為她辭不達意，
且所說話內容空洞、乏味，我自認比三姐
聰慧而時常有看不起她意思，天哪，我的
優越感到底對三姐造成多深的傷害啊。 

三姐孝順母親，時常陪同母親上市
場買菜及出外購物等，我認為的苦差事而
不為時，憨厚的三姐都全然接受，毫無怨
言。 

三姐終身未嫁，父母親相繼過世，她

就與弟弟同住，很遺憾的，三姐也同樣未
被全家人重視，我們常常忽視她的存在，
三姐雖然智商不高，但她應該有如常人
般，也需要人們的關愛及人情的溫暖，為
何我卻吝於付出呢？ 

我負責三姐的醫藥費、零用錢、為她
保醫療險重，表面上我看來有對三姐付出
己力，然而三姐豈僅僅有物質上的需要，
她精神上的需要、我卻刻意的忽視，從小
到大，三姐有東西，都不忘與我分享，每
次我返菲探親，她總是要把她認為寶貝的
衣物與我分享，我總是不屑一顧，堅決拒
絕她的好意，她如果堅持要給我，我總
是不耐煩、惡言相向、看到三姐落寞的神
情，我雖然有點後悔，卻依然吝於給予三
姐她所需要的溫情。 

外人總認為我對三姐很有手足之情，
事實上，內心的我確實常有嫌棄三姐之
意，我總是傷她的心，天哪，我真是一個
表裡不一的偽君子。 

如今三姐的驟然去世，我反覆的自
我檢討，發現到自己的虛榮心是多麼的深
重，我為三姐獻彌撒，我深切祈求上主引
領三姐的靈魂早日歸向天鄉，若有來生，
讓我有緣再與三姐做姊妹，我要好好的補
償她，敬重她，給予她一生所缺乏的關愛
與溫暖，以補償我對她的虧欠，但願日後
我能與三姐在天鄉重逢，我願意全心全意
聆聽她話語，讓她有被尊重而接納的喜
悅。三姐，安息吧！

謝如意

平安是大福共同招福
無 論 自 己 意 識 到 或 承

認與否，處世平安是一種大
福，這種大福要靠大家共同
努力招福！

為 啥 要 共 同 努 力 招 福
呢？因為好多遭受某種災禍
的人，往往自己是無辜的，

只是被別人的過失或錯誤傷害了。這種狀況
在許多發生過的交通事故里可以明顯看出
來。

所謂十次肇事九次快，思想麻痺事故
來。不遵守交通規則而一絲不苟地開車，而
是對行車安全掉以輕心，駕駛車輛時不肯嚴
格遵守法律和規矩，導致只要有一方違法違
規駕駛車輛中出了事故殃及無辜。因此，我
才強調人人要行車有道，自覺遵守交通法規

駕車。這不僅僅是為自己安全，而且也是與
人為善地為別人的幸福著想而共同招福。

交通事故發生後現象往往是令人慘不
忍睹的，一人遭遇車禍可以導致兩個或兩個
以上的家庭的親人度日如年甚至有的瞬間死
於非命或傾家蕩產。

平安是大福共同招福。這是不亞於我
們去工作賺錢的重要大事，甚至可以說是頭
等大事！大家都要自覺在日常生活中自覺修
德守法規過日子，這種自知自強不息，自律
共同招福是由種種高尚而智慧的言行陶鑄而
成的，相信大家都願意攜起手來做好共同招
福的事防患於未然，給自己和人間帶來日益
增多的溫馨與甜美！

2024年12月24日寫於福建南安金淘鎮
照射紅藍光體驗中


